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Экономика региона

Земля — управленцам
С 1 января 2015 года правительство Ни-
жегородской области возьмет на себя 
полномочия, ранее принадлежавшие 
органам местного самоуправления 
(МСУ), и получит право утверждать ге-
неральные планы городских округов, 
городских и сельских поселений, кор-
ректировать правила землепользова-
ния и застройки, будет принимать ре-
шения по вопросам развития застроен-
ных территорий, организовывать соот-
ветствующие аукционы, выдавать раз-
решения на строительство и ввод в экс-
плуатацию объектов, которые возво-
дятся за счет средств областного бюдже-
та или по распоряжению губернатора. 
Эти возможности прописаны в новом 
проекте закона «О перераспределении 
отдельных полномочий между органа-
ми местного самоуправления муници-
пальных образований Нижегород ской 
области и органами государственной 
власти», который законодательное соб-
рание приняло в декабре 2014 года. Как 
говорится в документе, субъект также 
будет готовить и утверждать схемы рас-
положения земельных участков на ка-
дастровом плане, переводить земли из 
одной категории в другую и распоря-
жаться участками, собственность на ко-
торые не разграничена. Кроме того, он 
сможет определять способ сбора и вы-
воза бытовых отходов и мусора с терри-
тории муниципалитета.

По мнению регионального прави-
тельства, если вопросы распоряжения 
землей и градостроительной деятель-

ности поднять на уровень субъекта, 
предоставление инвесторам земель-
ных участков будет происходить быс-
трее. «Сегодня порядок такой: приня-
тые на инвестсовете при губернаторе 
решения по вопросам предоставления 
земельных участков в виде рекоменда-
ций уходят в органы МСУ, а они в свою 
очередь должны эти рекомендации вы-
полнять. Но, к сожалению, муниципа-
литеты не всегда вовремя реализуют 
эти полномочия, срывают сроки, уста-
новленные законодательством. А учи-
тывая, что таких решений принимает-

ся очень много, проконтролировать ис-
полнение каждой рекомендации не-
возможно. Поэтому передача данных 
полномочий на региональный уро-
вень ускорит процедуру и сделает ее бо-
лее эффективной», — считает вице-гу-
бернатор области Владимир Иванов. 
При этом поступать доходы от тех или 
иных видов земель будут как и раньше в 
бюджеты органов МСУ и областную каз-
ну по существующей схеме.

Муниципалитеты Нижегородской 
области отреагировали на перераспре-
деление полномочий как на неизбеж-

ное следование федеральным трен-
дам и даже расценивают это как по-
мощь. По мнению главы администра-
ции Дзержинска Геннадия Виноградо-
ва, цель законопроекта — ускорить вы-
деление земельных участков, поэтому 
он поддерживает внесение изменений. 
«Мы только „за“, чтобы земли как мож-
но быстрее были переданы инвесто-
рам, начали реализовываться проекты 
и поступать доходы в муниципальный 
и областной бюджеты. Я думаю, что и со 
стороны инвесторов будет меньше воп-
росов к городским властям и меньше 

обвинений в коррупции, связанных с 
предоставлением земельных участков, 
а процедура станет прозрачнее», — счи-
тает господин Виноградов. Председа-
тель комиссии думы Нижнего Новгоро-
да по имуществу и земельным отноше-
ниям Елизавета Солонченко говорит, 
что внесение законопроекта было ожи-
даемым и у нее есть вопросы к только к 
тому, как будет организована передача 
полномочий, поскольку переходного 
периода, чтобы это происходило посте-
пенно, не предусмотрено.

Честный обмен
В 2014 году по распоряжению феде-
ральных органов власти на уровень 
субъектов с муниципалитетов были 
переданы обязанности по выплате за-
работной платы воспитателям детских 
садов. Планируется, что в 2015 году из 
областного бюджета зарплату будут по-
лучать все работники дошкольного об-
разования. Таким образом, расходы по 
этой статье вырастут более чем на 4 мл-
рд руб. Чтобы компенсировать потери, 
правительство разработало областной 
закон, который был принят законода-
тельным собранием и вступит в силу 
с 2015 года, и перераспределило часть 
доходов муниципальных образова-
ний в пользу региональной казны. Для 
этого были изменены отчисления на-
лога на доходы физических лиц и вы-
ровнены дотации районам области. 
Ставка зачисления подоходного нало-
га в бюджеты городских округов снизи-
лась с 23% до 18%, в бюджеты муници-
пальных районов — с 30% до 18%, хотя 
осталась выше предусмотренного Бюд-

жетным кодексом РФ единого норма-
тива отчислений НДФЛ для муниципа-
литетов в 15% (решение об увеличении 
норматива регион принимает самосто-
ятельно — „Ъ“). Из-за принятия попра-
вок доходы местных бюджетов умень-
шатся на 3,6 млрд руб. В частности, каз-
на Нижнего Новгорода потеряет более 
1 млрд руб.: доходы снизятся с 6,9 мл-
рд руб. в 2014 году до 5,76 млрд руб. в 
2015-м. При этом дальнейшего сниже-
ния нормативов отчислений «даже на 
1%» не предполагается, поскольку при-
ведет к недостатку средств у муници-
пальных образований, не получаю-
щих дотацию из областного бюджета. 

Перераспределение полномочий 
между бюджетами субъектов и муни-
ципалитетов началось в 2012 году. Тог-
да на регионы переложили содержание 
учреждений здравоохранения. Учиты-
вая новые статьи расходов, а также оце-
нивая потери, которые несет област-
ной бюджет от создания консолидиро-
ванных групп налогоплательщиков, в 
2013 году региональный минфин при-
нял решение переложить на муници-
палитеты содержание спортивных де-
тско-юношеских школ олимпийского 
резерва и некоторых городских музеев. 
Таким образом, в 2013 году, взяв на се-
бя расходные обязательства на  5,5  млрд 
руб., правительство области передало 
органам МСУ расходов на 1,5 млрд руб.

Однако правила игры вновь могут 
измениться, если Федерация примет 
решение передать в 2016–2017 годах 
на баланс субъектов финансирование 
культуры, что сейчас актив-
но обсуждается.

Самим не управиться
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В декабре законодательное собрание Нижегородской области рассмотрело очередной документ, перераспределяющий полномочия между 

органами местного самоуправления и органами власти в пользу субъектов. Область получила право распоряжаться нераспределенными зем-

лями, принимать решения по вопросам градостроительной деятельности муниципалитетов, а также вывозу и утилизации твердых бытовых отхо-

дов. Тенденция передачи полномочий МСУ на уровень региона продолжается не первый год. По мнению экспертов, она связана с желанием фе-

дерального центра укрепить вертикаль власти, сосредоточив в руках субъектов максимальное количество ключевых полномочий.
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Нижегородский рынок товаров и 

услуг класса премиум пережива-

ет сложные времена. Колебание 

курса валют, санкции в отноше-

нии России и продуктовое эм-

барго уже серьезно сказались на 

покупательной способности ни-

жегородцев и в результате при-

вели к снижению прибыли в пре-

миум-сегменте. 

По данным международной консал-
тинговой компании в индустрии мо-
ды Esper Group, за 2014 год в Ниже-
городской области объем выручки 
в премиум-сегменте сократился на 
16,3% . Для сравнения: в среднем по 
России этот показатель равен 12,4%. 
В регионе коэффициент конверсии 
(количество сделанных покупок в со-
отношении с количеством интересу-
ющихся посетителей — „Ъ“) упал на 
18,6%, в среднем по России на 24%. 

«Это означает, что в вашем регио-
не случайные клиенты отказались от 
покупок, и таких было больше, чем в 
среднем по России, — пояснила уп-
равляющий директор Esper Group 
Дарья Ядерная. — Однако конверсия 
упала меньше — следовательно, ло-
яльные клиенты продолжают прихо-
дить и покупать чаще, чем в среднем 
по стране». Отдельно она отметила, 
что 66% спроса на товары премиум-
класса в России приходится на Мос-
кву, 16% — на Санкт-Петербург. 

По мнению аналитиков, преми-
ум-сегмент сейчас испытывает се-
рьезные трудности. Дарья Ядерная 
отмечает, что для России характер-
на модель поляризации спроса, 
при которой наиболее устойчивые 
продажи наблюдаются в крайних 
частях спектра — эконом-классе и 
ультра-люксе. Так, в период улуч-
шения благосостояния населения 
наблюдается рост спроса на брен-
ды среднего ценового сегмента, 
а также примыкающие к нему: 
Reiss, Schumacher, Marella, Gant, 
Pinko. Однако в период нестабиль-
ности именно они первыми теря-
ют покупателей. Часть клиентов 
предпочтет в кризис совершить 
действительно люксовую покуп-
ку и уходят в более высокий цено-
вой сегмент. Как пояснила госпо-
жа Ядерная, к люксовым относятся 
старые марки — от 25 лет и старше, 
такие как Chanel, Dior, Alexander 
Wang, Acne, Prada. 

Премиум — это новые марки, 
которые моложе и немного дешев-
ле — например, Alice And Olivia. Ес-
ли ориентироваться по ценам, то 
люкс начинается от 500 евро, пре-
миум — от 300. 

По словам аналитиков, в кри-
зис большая часть клиентов — а это 
средний класс — сразу оказывает-
ся под ударом, их доходы сокраща-
ются существенно, что ограничи-
вает покупательную способность, 
и они уходят на ступеньку или да-
же две ниже — в масс-маркет и сег-
мент-эконом. 

Так, по данным Esper Group, за 
последний год объем продаж то-
варов премиум-класса сократился 
на 22% в натуральном выражении. 
В долларовом выражении это по-
ка прирост, с $2,63 млрд в 2013 го-
ду до $2,92 млрд в этом. Однако, как 
предупреждают эксперты, 2014 год 
еще не просчитан до конца и ско-
рее всего по итогам будет зафикси-
ровано падение. 

Эксперты указывают, что в Рос-
сии почти перестали продаваться 
сезонные модели одежды, особен-
но круизные коллекции. «В период 
кризиса клиенты чаще всего при-
обретают вещи из так называемо-
го базового гардероба. Клиент рас-
сматривает подобные покупки как 
инвестицию. И, например, пальто 
MaxMara действительно неплохое 
финансовое вложение, поскольку у 
данного бренда есть ряд классичес-
ких моделей, которые не меняют-
ся из года в год. А вот солнечные оч-
ки или платье из круизной коллек-
ции Dolce&Gabbana рассмотреть как 
правильную инвестицию уже слож-
но, поскольку вещи выполнены в се-
зонных цветах, они легко узнаваемы 
и их не принято носить два года под-
ряд», — уточняет Дарья Ядерная. 

В целом же, подчеркивают экс-
перты, одежда сейчас продается ху-
же ювелирных изделий и аксессуа-
ров. «Человеку легче найти сред ства 
на небольшую вещь и попытаться 
„освежить“ базовый гардероб, не-
жели выделить сумму на новый кос-
тюм или платье. Что же касается дра-
гоценных камней и металлов, то на 
рынках в период паники, которая 
сейчас наблюдается, они традицион-
но пользуются повышенным спро-
сом. Для покупателей приобретение 
бриллиантов — это способ выгодно 
вложить свои средства», — уверяют 
аналитики. 

Не до жиру
Ресторанный бизнес в 2014 году пе-
режил несколько потрясений: снача-
ла из заведений выгнали курильщи-
ков, затем гостей лишили импорт-
ных продуктов, сейчас вместе с рос-
том курса валют растет и арендная 
плата. По словам федеральных экс-
пертов, ресторанный бизнес в этом 
году вообще попал между лезвий ва-
лютных ножниц. С одной стороны — 
аренда, с другой — ежедневно расту-
щие цены на продукты, как на им-
портные, так и отечественные. Но 
многое не купить уже ни за какие де-
ньги. «Санкционный список запрет-
ных деликатесов уже заставил ресто-
раторов изобретать новые блюда для 
меню», — рассказал „Ъ“ совладелец 
ресторанного холдинга Ginza Project 
Вадим Лапин.

По данным президента Ассоциа-
ции рестораторов и отельеров Нижне-
го Новгорода Сергея Рубана, посеща-
емость ресторанов в октябре-ноябре, 
судя по выручке, сократилась на 20%. 
С ним согласен и президент ресторан-
ной группы «Пир» Александр Котю-
сов, который также отмечает сокра-
щение оборотов от 10% до 20%, в зави-
симости от заведения. «Снизилась по-
купательная способность населения, 
в связи с чем люди стали меньше хо-
дить в рестораны, — отмечает госпо-
дин Котюсов. — Из-за санкций пос-
тавщики, которые привозят отечест-
венные продукты, под шумок подня-
ли цены, зачастую безосновательно, 
только потому, что повысился спрос». 

«Закупочные цены на продук-
ты растут — следовательно, увели-
чивается стоимость конечной про-
дукции в ресторанах. Другая про-
блема, что некоторые позиции сов-
сем пропали — например, даже хо-
роших сыров не найти. Это не мог-
ло не сказаться на меню», — расска-
зала управляющий директор рес-
торанов «Погребок Шато», «Никола 
Хаус» и кофе-бара «Мишель» Ирина 
Жавнис. «Я сейчас работаю на остат-
ках, — добавляет Сергей Рубан. — 
Как только начались разговоры о за-
претах, я сразу же все свободные де-
ньги, которые у меня были, вложил 
в товар: в крупы, соль, сахар, скупил 
последнюю партию норвежской 
семги в городе». 

Пока эксперты весьма сдержаны 
в оценках того, как поведет себя рес-
торанный рынок в следующем году 
и какие заведения обще-
пита окажутся под ударом.
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экономика региона
«Не будешь 
конкурентоспособен — 
поработаешь на склад»

— За 10 месяцев 2014 года объем про-
мышленного производства региона со-
ставил 98,4% против динамики в 104,4% 
годом ранее. Преодолеет ли по итогам 
года область планку в 1 трлн руб. по 
объему промпроизводства? 
— В 2008 году объем промпроизводства со-
ставлял 538 млрд руб., и мы сформировали 
план по выходу из кризисной ситуации и 
росту промышленности. По итогам 2011 го-
да объем отгруженной продукции составил 
938 млрд руб., в 2012 году — 960 млрд руб., а в 
2013 году — 1 трлн 35 млрд руб., как мы и пла-
нировали. И по итогам 2014 года 1 трлн руб. 
мы должны выполнить. У нас есть все основа-
ния для такого расчета: за 11 месяцев этого го-
да предприятия региона отгрузили продук-
ции примерно на 930 млрд руб., осталось все-
го 70 млрд руб., а мы среднемесячно прирас-
таем на 80–85 млрд руб. 

Несколько иная картина по индексу физи-
ческих объемов производства. Прошлый год 
был у нас отмечен очень высоким индексом 
производства, мы заняли первое место в При-
волжском федеральном округе. По всей про-
мышленности ИФО составил 104,4%, по всей 
обработке — 105,6%. По этому показателю в 
2015 году мы планируем по промышленнос-
ти выйти на 100% к уровню прошлого года, а 
по обработке — на 101%. 

— Позволяют ли результаты периода 
с января по ноябрь рассчитывать на 
сохранение ИФО на уровне прошлого 
года?
— По итогам 11 месяцев 2014 года ИФО по 
промышленности составил 99,3%, из них в об-
работке — 100,1%, в производстве и распреде-
лении пара, воды, газа и электроэнергии — 
92,5%. Думаю, что на конец года показатели бу-

дут несколько выше. Но хотелось бы, конеч-
но, достичь уровня 100%. Для этого нужно по 
всем составляющим иметь высокие показате-
ли. Сейчас мы их видим в разных отраслях: на-
пример, несмотря на все трудности, за 11 ме-
сяцев металлургическое производство в реги-
оне выросло на 103,1%, хотя мы начинали год 
с показателями 85–90%. А доля металлургии в 
общем объеме производства составляет около 
15–16% — это хороший показатель.

— Ожидалось, что рост промпроиз-
водства региона в 2014 году обеспечит 
запуск «Русвинила», завершение модер-
низации «Нижегороднефтеоргсинтеза» 
и рост показателей ГАЗа. За счет каких 
предприятий в 2014 году будет обеспе-
чен рост с учетом неполной реализа-
ции планов?
— ЛУКОЙЛ-НОРСИ к концу года покажет хо-
роший рост по объему отгруженной продук-
ции, который превышает показатель 2013 го-
да, здесь проблем мы не видим. Что касается 
«Группы ГАЗ», то сегодня не только Горьков-
ский автозавод, но и АвтоВАЗ, и КамАЗ ощу-
щают серьезную стагнацию на рынке, замед-
ление темпов роста, которое привело к сни-
жению потребительского спроса. Но старт 
программы утилизации и пролонгация ее на 
2015 год позволит несколько поправить не-
гативные показатели в автопроме: сегодня 
спрос на машины есть, и в связи со сложной 
ситуацией в экономике население старается 
вложить свой финансовый ресурс в том чис-
ле в автомобильную продукцию. Сейчас в хо-
рошем режиме работают Павловский авто-
бусный завод и Горьковский автозавод, нашу 
продукцию хорошо покупают в рамках про-
граммы утилизации. 

— Как на данный момент обстоят де-
ла в химическом комплексе региона? 

Скажется ли на отрасли расторжение 
инвестдоговора с «Корунд-Цианом»?
— По химпроизводству роста в этом году не 
будет. По итогам 11 месяцев ИФО здесь до-
стиг 94,5%, и 100% по итогам года в этом сег-
менте не получится: если будет на уровне 
96% — уже хорошо. Это, конечно, не те пока-
затели, которые мы прогнозировали. Впро-
чем, доля химпроизводства в промышлен-
ности региона составляет сейчас 5,9%, и эта 
отрасль не очень заметно отразится на сово-
купном результате. 

Такая ситуация в химическом комплексе 
связана с тем, что с 1 апреля группа СИБУР 
прекратила производство каустической со-
ды. Помимо этого, так как в этом году нуж-
но было осуществить пуск «Русвинила», нуж-
но было провести реконструкцию этилено-
вой установки ЭП-300 на «СИБУР- Кстово», 
поскольку этилен является основным сы-
рьем для производства поливинилхлори-
да. Также большая реконструкция — с апре-
ля по июль — прошла на заводе окиси этиле-
на и гликолей «СИБУР-Нефтихим» с приоста-
новкой основных работ. Сегодня все эти ус-
тановки работают на полную мощность, и в 
2015 году планируется увеличение объемов 
продаж. Кроме того, в следующем году вый-
дет на проектную мощность «Русвинил». Так-
же мы будем серьезно заниматься переработ-
кой ПВХ на сопутствующих предприятиях. 
Также прирост ожидается за счет ГК «Син-
тез»: по заказу Роскосмоса завод в 2015 году 
увеличит производство пироксида водоро-
да — ПВ-85 и ПВ-98 для ракетной отрасли. 

Если говорить о «Корунд-циане», то про-
изводство циансолей для золотодобываю-
щей промышленности мощностью 40 тыс т. 
в год на дзержинской площадке было запу-
щено в мае этого года. Первая очередь про-
екта уже вышла на полную мощность, и мы 
рассчитываем на вторую очередь, которая 

позволит увеличить объем производства до 
80 тыс. т, то есть удовлетворять потребнос-
ти внутреннего спроса и еще около 30 тыс. 
т экспортировать. Но нам пришлось растор-
гнуть с заводом инвестконтракт, так как не 
были соблюдены его параметры: сроки вво-
да и бюджетный эффект. В частности, пла-
нировалось, что с 2012 года проект будет за-
пущен и выйдет на проектную мощность. 
Предполагалось оказать меры господдержки 
314 млн руб. — это льгота по налогу на при-
быль и имущество и получить в виде нало-
гов 685 млн руб., то есть бюджетный эффект 
должен был составить 370 млн руб. Но слож-
ности с пусконаладкой по немецкой техно-
логии на заводе не позволили запуститься в 
срок. Сейчас основная задача — переориен-
тировать потребителей на продукцию «Ко-
рунд-Циана». Потому что во все незаполнен-
ные ниши опять вошли Корея и Китай. Мы 
рассчитываем, что на федеральном уровне 
будет принято решение о поддержке наше-
го производителя — от губернатора уже бы-
ло направлено обращение в правительство с 
поддержкой этого направления.

— Экономические санкции и рост кур-
са валют отразились на химической от-
расли и на промышленности региона в 
целом? И как, по вашим прогнозам, бу-
дет развиваться ситуация в 2015 году?
— Рост курса доллара и евро в 2015 году при-
ведет к тому, что сырье для химического про-
изводства, которое состоит из импортных 
компонентов, подорожает, и его будет мень-
ше. Конечно, санкции скажутся на промыш-
ленности отрицательно и приведут к увели-
чению сроков реализации проектов, слож-
ностям с покупкой оборудования, сырья, 
компонентов. Они уже сказываются: кто-
то успел провести модернизацию, а кто-то 
только запланировал приобрести оборудо-

вание — а оно попадает под санкции. Таким 
предприятиям сейчас приходится думать, 
как использовать то оборудование, которое 
есть, чтобы коэффициент загрузки был 100%, 
а не 25–30%. Есть предприятия, которые ус-
пели закупить одну линию, а надо было две. 
К примеру, в Дзержинске есть предприятие 
«Интеллектуальные системы НН»: они при-
обрели одну линию и хотели докупить аме-
риканские печи, но это оборудование попа-
ло под санкции США. И даже если оборудо-
вание не входит в санкционный список, се-
годня курсовая разница не позволяет руково-
дителям и акционерам принимать решение о 
покупке импортного оборудования. 

Однако ситуацию пока рано оценивать, 
нужно проанализировать итоги первого по-
лугодия 2015 года. Поскольку санкции не 
всегда сразу сказываются. 

— Какие прогнозы по росту промпро-
изводства на 2015 год? Какие точки 
роста нижегородской промышленнос-
ти вы видите?
— В 2015 году индекс промышленного про-
изводства региона должен составить 102,4%, 
а объем отгруженной продукции — 1 трлн 
77 млрд. Но время покажет, как все сложит-
ся: если посмотреть на 2014 год — кто в на-
чале года прогнозировал ситуацию, которая 
сложилась сейчас? 

Хороший прирост должно дать машино-
строение. И мы рассчитываем, что государст-
во будет максимально использовать потен-
циал наших предприятий. Они готовы рабо-
тать на полную мощность, но для этого нуж-
но получить заказы. Мы должны быть конку-
рентоспособными, а для этого надо решить 
вопрос техперевооружения предприятий. 
Будешь конкурентоспособен — получишь 
заказ, не будешь — поработаешь на склад. 

Беседовала Анна Павлова

Замедление темпов роста экономики, падение рубля, санкции со стороны ряда госу-

дарств — все это сказалось на развитии всех секторов российской и, в частности, 

региональной промышленности. Каких результатов ждут от промышленников Ниже-

городской области и за счет чего планируется удержать существующие показатели 

реального сектора, рассказал министр промышленности и инноваций региона 

 Владимир Нефедов.
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Представительство «Сименс Финанс» в Нижнем Новгороде: 
ДЦ «Бугров Бизнес Парк», Мотальный переулок, 8, офис В223
Тел. (831) 467-80-39
www.siemens.ru/finance  
Для иногородних компаний работает бесплатная справочная: 8-800-2000-180

По таким же высоким стандартам «Сименс Финанс» 
работает и с отзывами — уже три года исследова-
ние мнений клиентов и партнеров компании прово-
дит независимое маркетинговое агентство Resourse, 
известное по опыту аналогичных опросов для Apple, 
Hewlet t-Packard, Microsof t. При этом сотрудни-
ки агентства проводили интервью не только в круп-
ных городах, но и во всех регионах, где есть парт-
неры «Сименс Финанс»: несмотря на работу в струк-
туре международного концерна, основной катего-
рией клиентов лизингодателя остается именно ма-
лый и средний бизнес. Участие в исследовании при-
няли компании Поволжья, которые работают с пред-
ставительствами «Сименс Финанс» в Самаре и Ниж-
нем Новгороде. 

Итоги очередного исследования *NPS показали, что 
инвестиции «Сименс Финанс» в персонал и IT-инфра-
структуру оправдывают ожидания: 81% опрошенных 
клиентов однозначно выберут компанию для следую-
щих проектов и даже готовы рекомендовать ее кол-
легам (для сравнения: всего год назад этот показа-
тель был равен 70%). Высокую оценку снова полу-
чил уровень профессионализма сотрудников. Поэ-
тому в портфеле компании значительную долю за-
нимают повторные клиенты — когда дело касает-
ся финансов, человеческий фактор играет важней-
шую роль. Оперативность продолжает оставаться 
значимым критерием при выборе финансового пар-
тнера — руководители самых разных предприятий, 
сотрудничающих с «Сименс Финанс», считают, что 

скорость рассмотрения и одобрения заявок не менее 
важна, чем уровень ставок. Например,  Яушев Алек-
сей (ОАО «Мордовцемент») в качестве основных ха-
рактеристик «Сименс Финанс» отметил «быстрое и 
хорошее обслуживание». «Нам все нравится — лег-
кое оформление документации, быстрое обслужи-
вание и прозрачность», — уточнил Парамонов Артем 
(ООО «СТК Стиль»).

Такие исследования помогают «Сименс Финанс» 
не только улучшать качество сервиса, но и форми-
ровать новые предложения. Учитывая итоги данно-
го опроса и динамику цен на импортное оборудова-
ние, недавно компания сообщила об увеличении ли-
митов инвестиций, предложив клиентам во всех ре-
гионах продукт «Семь миллионов за три дня». При 
этом актуальны и другие экспресс-продукты, кото-
рые также предполагают минимальные сроки при-
нятия решения и самые разные варианты приобре-
тения основных средств. «Сименс Финанс» благо-
дарит всех участников опроса в регионе за высо-
кие оценки и доверие и планирует учесть конструк-
тивные предложения в новых проектах по развитию 
бизнеса клиентов. 

* NPS (Net Promoter Score) — международный стандарт 

определения лояльности клиентов. Методика предусма-

тривает комплексную оценку бизнес-процессов, персона-

ла, услуг и прочих факторов деятельности компании, по-

зволяет рассчитать вероятность рекомендаций и отслежи-

вать ее динамику.

Компания предлагает новые продукты 
на основе отзывов клиентов во всех регионах

«СИМЕНС ФИНАНС» ДЕЛАЕТ 
СТАВКУ НА КАЧЕСТВО СЕРВИСА

В ДЕКАБРЕ 2014 ГОДА «СИМЕНС ФИНАНС» ОТМЕТИТ 15 ЛЕТ ДЕЯ-
ТЕЛЬНОСТИ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ. ЗАПАДНЫЕ СТАНДАРТЫ 
КАЧЕСТВА СЕРВИСА ПОЗВОЛИЛИ НЕБОЛЬШОЙ ДАЛЬНЕВОСТОЧ-
НОЙ КОМПАНИИ ВЫЙТИ НА ФЕДЕРАЛЬНЫЙ, А ЗАТЕМ И МЕЖДУ-
НАРОДНЫЙ УРОВЕНЬ.

— Дмитрий Александрович, каковы, 
на ваш взгляд, сильнейшие стороны 
открытого акционерного общества 
«Волга»?
— Сегодня ОАО «Волга» — совре-
менная и динамично развивающаяся 
компания с большим потенциалом.

Главная гордость предприятия — 
это, конечно, высококвалифицирован-
ный персонал: настоящие бумажники, 
мастера своего дела. Отмечу также вы-
сокие производственные показатели: с 
наших бумагоделательных машин еже-
годно сходит в среднем 570 000 тонн го-
товой продукции. Это треть российско-
го рынка бумаги.

Еще одним нашим преимуществом 
считаю высокий уровень сервиса при 
работе с покупателями. Мы предлага-
ем своим клиентам газетную бумагу, 
произведенную из чистого древесного 
сырья по современной технологии, пол-
ностью соответствующую как россий-
ским, так и зарубежным стандартам и 
пользующуюся спросом и признанием 
типографий по всему миру.

— Уделяет ли ОАО «Волга» наравне 
с решением производственных за-
дач внимание социальным програм-
мам, работе с кадрами?
— Считаю, что обучение, личное и про-
фессиональное развитие — процесс 
непрерывный. Останавливаться в сво-
ем развитии нельзя, потому что посто-
янно меняются технологии, бизнес-про-
цессы, меняется сама жизнь. К сожале-
нию, в настоящее время целлюлозно-
бумажная промышленность испытыва-
ет дефицит кадров рабочих специаль-
ностей из-за нехватки отраслевых учеб-
ных заведений.

Одной из приоритетных задач в этом 
году была работа с персоналом: велась 
работа по повышению квалификации 
работников предприятия, улучшению 
их материального обеспечения, при-
влечению молодежи. Так, в 2014 году 
на комбинат пришло более 100 моло-
дых специалистов.

— Какой проект вы можете назвать 
«проектом года» в вашей компании?

— В течение этого года предприятие 
стабильно выполняло плановые пока-
затели, наращивая выпуск газетной 
бумаги. Был проведен ряд важных 
мероприятий по снижению производ-
ственных затрат, потребления энер-
гии. Достаточно высок в уходящем го-
ду был уровень финансовых вложе-
ний в инвестиционные проекты. Об-
щая сумма инвестиций составила бо-
лее миллиарда рублей, при этом пред-
приятие заканчивает год с прибылью.

С 1 января 2015 года Нижегород-
ская государственная районная элект-
ростанция им. А. В. Винтера (НиГРЭС) 
войдет в состав открытого акционер-
ного общества «Волга» как его струк-
турное подразделение «Энергетичес-
кий комплекс НиГРЭС» ОАО «Волга».

Это, на мой взгляд, наиболее зна-
чимый проект, реализованный нами 
в 2014 году. Данный проект, направ-
ленный на повышение энергоэф-
фективности предприятия, позволит 
в недалеком будущем на 100% обес-
печить комбинат необходимой энер-
гией и снизить себестоимость нашей 
продукции.

— Расскажите, пожалуйста, о планах 
компании на ближайшее будущее.
— Наша основная стратегическая 
задача сегодня — сохранение лидер-
ских позиций на рынке. Мы вводим 
новые производственные мощности, 
продолжаем модернизацию оборудо-
вания, внедряем современные техно-
логии в процесс производства газет-
ной бумаги, направленные на улучше-
ние качества и конкурентоспособнос-
ти продукции.

Другое направление нашей де-
ятельности — диверсификация биз-
неса. Развивая основное направле-

ние по производству высококлассной 
газетной бумаги, известной во всем 
мире, компания планирует выводить 
на рынок новые продукты и услуги в 
сфере энергоснабжения, расширять 
ассортимент выпускаемой продукции. 

В 2015 году продолжится курс на 
реализацию мероприятий по соблю-
дению норм промышленной безопас-
ности и охраны труда, выполнение эко-
логических и социальных программ.

— Будет ли продолжаться процесс 
модернизации на комбинате в 2015 
году?
— На протяжении последних несколь-
ких лет мы ежегодно проводим модер-
низацию оборудования. Так, в текущем 
году на производстве было реализова-
но одновременно несколько инвести-
ционных проектов — например, смон-
тирован и введен в эксплуатацию кон-
вейер мокрого золоудаления в цехе 
утилизации коры и шлама, позволив-
ший свести к минимуму пыление золы 
при выгрузке, транспортировке и хра-
нении, а также добиться значительно-
го уменьшения ее объемов.

В древесномассном цехе продол-
жается осуществление проекта об-
новления основного технологическо-
го оборудования для переработки ба-
лансов в древесную массу. По проме-
жуточным итогам, в 2014 году в реа-
лизацию инвестиционных проектов 
на производстве было вложено около 
200 млн. рублей. 

Эффективность производства — 
одна из главных задач на современ-
ном рынке. Мы будем и дальше ста-
раться уделять основное внимание 
тому, чтобы сохранить баланс инте-
ресов производителей и покупателей 
продукции.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ОТКРЫТОГО 
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ВОЛГА» 
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ ДОНЧЕН-
КО ПОДВОДИТ ИТОГИ РАБОТЫ В 2014 
ГОДУ, РАССКАЗЫВАЕТ О ПЛАНАХ НА 
БЛИЖАЙШЕЕ БУДУЩЕЕ, 
А ТАКЖЕ О СВОЕМ ВИДЕНИИ РАБОТЫ 
КОМПАНИИ В ЦЕЛОМ.

«ОПИРАЯСЬ НА ПРОШЛОЕ, СОЗДАЕМ БУДУЩЕЕ»
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экономика региона
Бюджетные маневры

— По итогам первого полугодия 
управление Федеральной нало-
говой службы Нижегородской 
области фиксировало снижение 
налоговых поступлений, в част-
ности по налогу на прибыль ор-
ганизаций, и рост суммы убыт-
ка убыточных предприятий. Ка-
кие тенденции складываются 
на данный момент? По каким 
налогам объемы поступлений 
снижаются, по каким растут? 
Какую динамику можно прогно-
зировать на следующий год?
— По оперативной информации, 
по состоянию на 1 декабря 2014 го-
да в консолидированный бюджет 
Нижегородской области поступило 
100,9 млрд руб. налоговых доходов. 
Это на 2,9 млрд руб. больше, чем за 
аналогичный период прошлого го-
да. По большинству налогов отмеча-
ется рост платежей. Однако по нало-
гу на прибыль организаций и по до-
ходам от уплаты акцизов на нефте-
продукты поступления по сравне-
нию с аналогичным периодом 2013 
года снижаются.

Так, налога на прибыль за 11 ме-
сяцев 2014 года в бюджет регио-
на поступило 21,9 млрд руб., что на 
2,7%, или на 603 млн руб., меньше, 
чем с января по ноябрь 2013 года. 
Мы считаем, что для этого существу-
ют две основные причины. Первая, 
о которой мы неоднократно говори-
ли, — создание консолидированных 
групп налогоплательщиков, в состав 
которых вошли крупные налогопла-
тельщики области. В 2014 году мы 
оцениваем, что потери от создания 
КГН составят около 6 млрд руб. Вто-
рая причина — ухудшение финансо-
вого состояния организаций в усло-
виях введенных экономических сан-
кций, что отражается и на росте сум-
мы убытка убыточных организаций. 
По итогам девяти месяцев этого года 
убыток составил 25 млрд руб. — на 
16,5% выше уровня аналогичного пе-
риода прошлого года. При этом при-
рост прибыли прибыльных органи-
заций за три квартала этого года со-
ставил 12,7%, или 10 млрд руб.

Доходы от уплаты акцизов на не-
фтепродукты по сравнению с де-
вятью месяцами прошлого года в 
этом году уменьшились на 12,2%, 
или на 660 млн руб. Указанные до-
ходы поступают в консолидирован-
ный бюджет области из межрегио-
нального операционного управле-
ния Федерального казначейства и 
полностью зависят от общей сум-
мы акцизов, собранных на всей 
территории страны.

Если говорить о перспективах 
2015 года, то, по нашим прогнозам, 
налоговые доходы консолидирован-
ного бюджета области составят 118 
млрд руб. Рост — 5,7% к ожидаемым 
поступлениям налоговых доходов в 
этом году.

— Сколько в целом составляет 
объем недоимки по налоговым 
платежам на данный момент, по 
каким налогам она сложилась? 
— За 10 месяцев 2014 года недоим-
ка по налоговым платежам в консо-
лидированный бюджет области со-
кратилась на 176,3 млн руб., или на 
6,6%, и составила 2,5 млрд руб. По со-
стоянию на 1 ноября 2014 года в об-
щей сумме недоимки в консолидиро-
ванный бюджет области 809 млн руб. 
приходится на налог на прибыль, 
еще 530 млн руб. бюджет недополу-
чил по транспортному налогу и 380 
млн руб. — по налогу на доходы фи-
зических лиц.

— В этом году минфин изме-
нил нормативы отчислений по 
НДФЛ, уменьшив долю отчисле-
ний в местные бюджеты. Есть 
ли у региона возможности ис-
пользовать другие налоги для 
перераспределения доходов в 
сторону увеличения поступле-
ний областного бюджета? И со-
бирается ли министерство фи-
нансов это делать?
— Снижение единых нормативов 
отчислений от налога на доходы фи-
зических лиц, зачисляемого в бюдже-
ты муниципальных районов с 30% и 
в бюджеты городских округов с 23% 
до 18%, связано с компенсацией до-
полнительных расходов областного 
бюджета. Со следующего года за счет 
средств областного бюджета будет 
полностью финансироваться выпла-
та заработной платы работникам до-
школьного образования, а также со-
держание специальных коррекцион-

ных учреждений. Сейчас эти расхо-
ды частично финансируются за счет 
собственных средств местных бюд-
жетов. Таким образом, общий объем 
дополнительных расходов областно-
го бюджета и, соответственно, сни-
жение расходов местных бюджетов 
от передаваемых полномочий в 2015 
году составит 4,5 млрд руб. При этом 
снижение доходов местных бюдже-
тов после изменения единых норма-
тивов отчислений от НДФЛ составит 
3,6 млрд руб. То есть снижение нор-
мативов отчислений от НДФЛ не поз-
воляет полностью компенсировать 
дополнительные расходы областно-
го бюджета от передаваемых с мест-
ного уровня полномочий. Тем не ме-
нее сложившаяся структура налого-
вых доходов, как областного бюдже-
та, так и местных, нам представляет-
ся оптимальной. С использованием 
других инструментов межбюджет-
ного регулирования она обеспечива-
ет местные бюджеты средствами, не-
обходимыми для решения вопросов 
местного значения, и позволяет об-
ластному бюджету выполнять свои 
обязательства, в том числе по предо-
ставлению финансовой помощи му-
ниципальным образованиям.

— В этом году были приняты 
еще одни поправки, касающи-
еся налогового законодатель-
ства, связанные с начислени-
ем налога на имущество физи-
ческих лиц исходя из кадастро-
вой стоимости объектов недви-
жимости. Предполагается, что 
в следующем году эта норма на-
чнет действовать и для юриди-
ческих лиц. Насколько в связи 
с этим могут увеличиться дохо-
ды областного бюджета в перс-
пективе?
— Мы провели анализ и оценили 
перспективы начисления налога на 
имущество организаций исходя из 
кадастровой стоимости. По нашим 
прогнозам, по большинству объектов 
произойдет снижение начисления 
налога за счет того, что кадастровая 
стоимость объектов утверждена ни-
же остаточной, а также за счет приме-
нения ставки 1,5% против действую-
щей ставки налога на имущество ор-
ганизаций в 2,2%. Поэтому планы бы-
ли пересмотрены, и новый способ на-
числения налога планируется ввести 
с 2016 года, когда, согласно Налогово-
му кодексу, ставка налога может быть 
установлена в размере 2%, то есть 
приближена к действующей в насто-
ящее время. Пока определить объем 
дополнительных поступлений, кото-
рый может получить областной бюд-
жет после того, как заработает новый 
механизм, мы не можем.

— В прошлом году вы говорили, 
что размещение облигационных 
займов — один из самых опти-
мальных инструментов для при-
влечения бюджетных кредитов. 
В этом году минфин чаще при-
влекает кредиты коммерческих 
банков. Какие изменения про-
изошли на рынке ценных бумаг, 
с чем они связаны? Почему ста-
ло выгоднее брать кредиты ко-
мбанков?

— Действительно, в этом году пра-
вительством области планировалось 
размещение облигационного займа 
на 10 млрд руб. В предыдущие годы, 
как правило, мы делали это во вто-
рой половине года, однако с третьего 
квартала текущего года на фондовом 
рынке страны наблюдалось резкое 
снижение интереса инвесторов к но-
вым выпускам субфедеральных зай-
мов и, как следствие, повышение сто-
имости заимствований для бюдже-
тов. Ухудшение конъюнктуры рынка 
рублевых облигаций происходило на 
фоне влияния как внутренних, так и 
внешних факторов. К внешним фак-
торам можно отнести повышение 
геополитических рисков, снижение 
цен на нефть... Кроме того, россий-
ским эмитентам ограничили воз-
можность заимствовать средства на 
внешних рынках, что спровоцирова-
ло рост спроса на иностранную валю-
ту и ослабление национальной. Это в 
свою очередь существенно снизило 
привлекательность рублевых долго-
вых инструментов. Внутренним фак-
тором, повлиявшим на рост стоимос-
ти заимствований на фондовом рын-
ке, стало повышение Банком России 
ключевой ставки с 8% до 10,5%. В ре-
зультате стоимость заимствований на 
фондовом рынке сроком до пяти лет 
составляет 14–15% годовых. Поэтому 
в сентябре и ноябре 2014 года в сек-
торе субфедеральных и муниципаль-
ных облигаций не состоялось ни од-
ного размещения.

Поскольку финансовый рынок 
кредитных ресурсов медленнее ре-
агировал на процессы в политике и 
экономике, привлекать кредитные 
ресурсы в данной ситуации было вы-
годнее. В 2014 году область заключи-
ла госконтракты по привлечению не 
только краткосрочных кредитов ком-
мерческих банков — сроком на один 
год, но и долгосрочных — до трех лет 
на 14 млрд руб. по средней ставке 
11,95% годовых.

— В этом году область получила 
федеральный бюджетный кре-
дит на 6 млрд руб. под 0,1% годо-
вых при условии, что к 2017 го-
ду дефицит бюджета снизится 
до 10%, а объем заимствований 
в комбанках будет составлять 
не более 50% от доходов бюдже-
та без учета безвозмездных пос-
туплений из федерального бюд-
жета. Активные заимствования 
в комбанках в этом году не по-
мешают региону выполнить ус-
ловия предоставления кредита? 
Какой будет политика кредит-
ных заимствований на 2015 год?
— В областном законе в 2017 году 
предусмотрен профицит бюджета в 
сумме 130 млн руб. Таким образом, 
условия соглашения в той части, ко-
торая прописывает снижение разме-
ра дефицита до уровня 10% от дохо-
дов без учета безвозмездных поступ-
лений, будут выполняться. 

Однако в 2015 году для финан-
сирования дефицита бюджета и по-
гашения существующих долговых 
обязательств необходимо привлечь 
дополнительные заимствования. 
На данный момент объем рыночных 
обязательств областного бюджета со-

ставляет 71% от налоговых и ненало-
говых доходов. Но мы принимаем все 
меры, чтобы привлечь новые бюд-
жетные кредиты от Федерации для 
замещения рыночных и довести до-
лю последних к 2017 году до 50%. На-
пример, 9 декабря этого года мы при-
влекли дополнительный бюджетный 
кредит на сумму 1,8 млрд руб., кото-
рый направили на замещение креди-
тов комбанков.

— Нижегородская область при-
нимает участие в ряде федераль-
ных целевых программ (ФЦП). 
Но насколько известно на дан-
ный момент, федеральное пра-
вительство намеревается сни-
зить объемы финансирования 
по ФЦП в 2015 году до 10%. На-
сколько велик этот риск и на 
каких программах, в которых 
участвует регион, это может от-
разиться в первую очередь и бу-
дет наиболее существенным?
— В настоящее время федеральный 
бюджет на 2015 год и на плановый 
период принят, причем уже на ста-
дии его обсуждения в Госдуме ми-
нистр финансов России Антон Силу-
анов заявлял о том, что высока веро-
ятность, что бюджет будет уточнять-
ся в 2015 году в связи с меняющейся 
ситуацией в экономике. Поэтому мы 
полагаем, что вероятность корректи-
ровки расходной части федерально-
го бюджета будущего года в сторону 
уменьшения, в том числе и государст-
венных программ, довольно высока. 
Что касается конкретных ФЦП, на ко-
торых в первую очередь может отра-
зиться сокращение федерального 
финансирования, то тут прогнозы 
делать сложно, так как решения о со-
кращении будут приниматься прави-
тельством не равномерно, а через оп-
ределение приоритетов.

Беседовала 
Александра Викулова 

В этом году министерство финансов Нижегородской области отступило от традиционного 

правила размещать облигационный заем во второй половине года и активно сотрудничало в 

плане привлечения кредитов с коммерческими банками. В ведомстве это объясняют резким 

снижением интереса инвесторов к новым выпускам субфедеральных займов на фондовом 

рынке и повышением стоимости заимствований для бюджетов. О других изменениях в бюд-

жетной политике региона и перспективах наполнения областной казны в 2015 году рассказы-

вает министр финансов Ольга Сулима.
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ОАО «ТЕПЛОЭНЕРГО» ОДЕРЖАЛО ПОБЕДУ 
ВО ВСЕРОССИЙСКОМ КОНКУРСЕ ПРОЕКТОВ 
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ И ПОВЫШЕНИЯ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ ENES*

Подведены итоги Всероссий-
ского конкурса проектов в обла-
сти энергосбережения и повыше-
ния энергетической эффективно-
сти ENES, проводимого под эгидой 
Минэнерго России. Объявление и 
награждение победителей состоя-
лось в рамках проведения третьего 
международного форума «Энерго-
эффективность и энергосбереже-
ние ENES» 20–22 ноября 2014 года 
в г. Москве.

Конкурс проводился впервые 
в целях стимулирования на реги-
ональном и муниципальном уров-
нях реализации проектов по по-

вышению энергоэффективности, 
а также пропаганды энергосбере-
гающего образа жизни среди на-
селения. К участию принимались 
проекты, реализованные в 2013–
2014 годах.

ОАО «Теплоэнерго» предста-
вило на конкурс проект модерни-
зации 16 котельных общей мощ-
ностью около 200 Гкал/час на ус-
ловиях энергосервисного кон-
тракта (ЭСК), реализованный в 
2013 году. Реконструкция не по-
влекла за собой ни необходимо-
сти увеличения тарифов, ни рас-
ходов из городского бюджета — 

все затраты (более 1 млрд руб.) 
взял на себя инвестор, а возврат 
средств осуществляется за счет 
экономии при использовании но-
вого энергоэффективного обо-
рудования. В 2014 году было при-
нято решение продолжить работу 
в данном направлении, и в тече-
ние летнего периода была успеш-
но осуществлена полная рекон-
струкция еще 13 котельных также 
на условиях ЭСК.

Подобный проект в теплоэнер-
гетике по масштабу и сложности 
был реализован в нашей стране 
впервые, поэтому не случайно по 
итогам конкурса проект ОАО «Те-
плоэнерго» был признан победите-
лем и удостоен специального при-
за «Лучшая отраслевая практика».

В ходе форума проект «Тепло-
энерго» вызвал большой инте-
рес участников в рамках Всерос-
сийского совещания по вопросам 
энергосбережения и повышения 
энергоэффективности — обмен 
опытом между регионами, гене-
ральный директор ОАО «Тепло-
энерго» Владимир Колушов пред-
ставил доклад по проекту.

По итогам Всероссийского фо-
рума положительный опыт ОАО 
«Теплоэнерго» в области энерго-
сбережения и повышения энер-
гоэффективности рекомендован 
Минэнерго РФ для распростране-
ния во всех регионах Российской 
Федерации.

ПРОЕКТ РЕКОНСТРУКЦИИ КОТЕЛЬНЫХ НИЖНЕГО НОВГОРОДА ПРИЗНАН 
«ЛУЧШЕЙ ОТРАСЛЕВОЙ ПРАКТИКОЙ»

*Форум ENES (www.enes-expo.ru) – главная профессиональная площадка страны для обсуждения приоритетных направ-

лений в области энергоэффективности, где одновременно собираются представители энергетических компаний, региональ-

ной и федеральной власти. В 2014 году ENES проходил на территории Гостиного двора с 20 по 22 ноября. В мероприятиях фору-

ма приняли участие представители Администрации Президента РФ, Аппарата Правительства РФ, Федерального Собрания РФ, 

различных министерств и ведомств, региональных органов власти, представители бизнес-сообщества и ключевые междуна-

родные эксперты.

Осталось совсем немного време-
ни до того момента, когда нас ожи-
дают совершенно новые цены.  
 25–30%-ный рост, спровоцирован-
ный падением курса рубля, будет 
заметен уже в январе. Коснется это 
почти всех групп товаров -- от про-
дуктов до бытовой техники, автомо-
билей и строительных материалов. 
Конечно, хорошего в этом мало, 
но все же это не повод для паники. 
У финансового кризиса есть и свои 
плюсы, поскольку, как известно, 
экономика в России ориентирована 
прежде всего на экспорт.  А экспор-
терам, в том числе и нашему госу-
дарству, сильная национальная ва-
люта совершенно не выгодна.  Все-
таки зарплату и налоги приходится 
платить совсем не в долларах.  Еще 
одно преимущество дешевого руб-
ля в том, что импортные продукты 
в такой ситуации становятся менее 
доступными. В результате продук-
ция наших производителей стано-
вится более конкурентоспособной. 
Что это, как ни поддержка отечест-
венного производителя?

Кстати, мы не первая страна, ко-
торая оказалась в подобной ситуа-
ции. Например, два года назад серь-
езно «просел» бразильский реал. Но 
при этом ничего страшного со стра-
ной не произошло. Сейчас ее валю-
та по-прежнему растет, и это добав-
ляет интереса к Бразилии со сторо-
ны международных инвесторов. 
Уверен, что рано или поздно нас 
ждет то же самое. 

По моему прогнозу, легче жить 
нам станет уже во второй половине 
следующего года. Во-первых, сущес-
твуют вполне оправданные надеж-
ды на то, что к нам придет финан-
сирование с азиатских рынков. Во-
вторых, сыграют свою роль дейст-
вия нашего государства, которое 
уже пообещало стимулировать ма-
лый и средний бизнес, в частности 
за счет «налоговых каникул». Ну и 
разумеется, намного легче нам ста-
нет, когда, наконец, «устаканится» 
ситуация на Украине. 

Однако даже при этом опти-
мистичном сценарии нужно по-
нимать, что кризис, наступивший 
еще в 2008 году, до сих пор не за-
кончился. И ждать, что он завер-

шится окончательно в 2015-м, 
слишком рано.  

Между тем на фоне всех экономи-
ческих проблем в стране экономика 
Нижегородской области вполне ста-
бильна, а сама область по-прежнему 
считается инвестиционно привлека-
тельной. Но, на мой взгляд, было бы 
разумно сделать долговые обязатель-
ства региона более длительными, а 
также по возможности перенести 
грядущие выплаты по кредитам на 
будущие периоды. 

Чтобы «удлинить» долговые обя-
зательства, Нижегородской области, 
возможно, следует разместить в сле-
дующем году облигационный заем. 
Рынок облигаций довольно сложен, 
и на нем сейчас мало ликвидности.  
Тем не менее заинтересованные ин-
весторы еще остались.  Вот только ра-
ботать они готовы с более высокими 
ставками, чем раньше. И рассчиты-
вать на их падение в следующем го-
ду пока не приходится. В любом слу-
чае такой хороший заемщик, как Ни-
жегородская область, вполне спосо-
бен заинтересовать крупных ква-
лифицированных инвесторов. По 
крайней мере  нам эти облигации 
были бы интересны. Также области 
было бы неплохо сделать более сба-
лансированным долгосрочный бюд-
жет, а нагрузку на него – более пла-
новой. И тогда, на мой взгляд, ника-
кой финансовый кризис региону бу-
дет нипочем.

Станислав Машагин, 
генеральный директор  
финансово-инвестиционной 
компании VOLGA Capital 

Кризис — 
не повод для паники

— госрегулирование —

— экспертное мнение —
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экономика региона

Строители строят порты 
В 2014 году компания продол-

жала реконструкцию своего Авто-
заводского порта, который стал 
крупнейшим грузовым речным 
узлом в регионе. В результате 
было завершено строительство 
уникального для Нижегородской 
области причала. «Из-за того, 
что Ока в последние годы сильно 
обмелела, пришлось выносить 
причал на 80 метров вглубь реки. 
Теперь грузовая баржа может 
подойти к нему с полной осад-
кой», — рассказал генеральный 
директор ООО «Терминал» Карим 
Ибрагимов. На причале установ-
лены два портальных крана, что 
позволит в навигацию 2015 года 
серьезно ускорить разгрузку 
судов. Новая портовая инфра-
структура позволит работать не 
только на сыпучие стройматери-
алы, но и разгружать грузы в упа-
ковках и паллетах. 

 В Автозаводском порту также 
было достроено административ-
ное здание, к которому провели 
все необходимые коммуникации. 
По словам Карима Ибрагимова, в 
перспективе речной порт станет 
современным мультимодальным 
комплексом, предназначенным 

для перемещения не только стро-
ительных грузов, но и прочих. 

Кстати, инвестиционный совет 
при губернаторе одобрил планы 
компании по созданию еще 
одного порта — на Волге рядом 
с железнодорожной станцией 
«Варя». Строительство этого 
порта намечено на 2015–2016 
годы. С вводом его в эксплуата-
цию «Терминал» сможет постав-
лять стройматериалы в торговую 
сеть Сормовского и Московского 
районов, сократив издержки на 
доставку грузов из Автозавод-
ского порта. 

Строительство транспортной 
инфраструктуры, в том числе реч-
ных и железнодорожных пере-
возок, направлено на удешевление 
и ускорение поставок для удоб-
ства заказчиков. «Терминал» добы-
вает и поставляет в Нижегородскую 
область миллионы тонн высокока-
чественного песка. Из Пермского 
края компания привозит гравий, для 
переработки которого были приоб-
ретены сортировочный и дробиль-
ный комплексы. 

Дом с доставкой 
«Терминал» продает не только 

инертные грузы, но и всю линейку 

стройматериалов, которые 
выпускаются на ЗКПД и ЗКПД-
70 — заводах «Жилстрой-НН». 
В 2014 году группа провела 
серьезную модернизацию сво-
его производства, дооснастив его 
современным оборудованием. 
Это позволило увеличить ассорти-
мент выпускаемых железобетон-
ных изделий. Помимо товарного 
бетона и сборных конструкций, в 
том числе и нестандартных, пред-
приятия группы выпускают бор-
дюрные камни, брусчатку, асфаль-
товые смеси. По словам Карима 
Ибрагимова, собственное про-
изводство позволяет проводить 
гибкую ценовую политику в отно-
шениях с заказчиками. «В строи-
тельном секторе работает много 
разных организаций, и не все 
могут покупать стройматериалы 
по стопроцентной предоплате. Мы 
же можем предоставить отсрочку 
платежа на разумные сроки. Как 
правило, многие товары уже есть 
на складах: клиенту их можно 
заказать немедленно, а не ждать 
поставок неделями», — говорит 
руководитель компании. В резуль-
тате объемы продаж «Терминала» 
в 2014 году существенно выросли, 
причем наибольшим спросом 
пользовались элементы мощения. 
Нижегородскую брусчатку и бор-
дюрный камень покупали для бла-
гоустройства во многих сосед-
них регионах, расположенных в 
радиусе 500 км от Нижнего Новго-
рода. География поставок расши-
ряется, а от простых продаж ком-
пания последовательно двигается 
к продаже целого комплекса услуг. 
В скором будущем клиентам будут 
предлагать проекты частного дома 
вместе с полным набором матери-
алов для его строительства, Также 
возможно будет заказать его воз-
ведение квалифицированными 
специалистами. 

Таким образом, «Терминал» 
активно заходит на рынок малоэ-
тажного и индивидуального домо-
строения, предлагая новый уро-
вень обслуживания. «К весне 
мы организуем отдельный удоб-
ный сервис для граждан, открыв 
выносные отделы продаж в торго-
вых центрах Нижнего Новгорода, 
где все желающие смогут прокон-
сультироваться перед покупкой 
и заказать доставку. Кроме того, 
будет открыт полноценный интер-
нет-магазин строительных това-
ров. Зайдя к нам на сайт, можно 
будет ознакомиться с ассортимен-
том стройматериалов, узнать про 
возможности их применения, дис-
танционно расплатиться и заказать 
доставку на удобное время. Наде-
юсь, те люди, которые собираются 
строить себе дом, по достоинству 
оценят наш сервис», — говорит 
Карим Ибрагимов. 

Будем строить — 
будем жить 

Конечно, кроме продаж строй-
материалов сторонним заказчи-
кам важным направлением «Тер-
минала» остается их поставка на 
стройплощадки «Жилстрой-НН». 
Поточное серийное домостроение 

микрорайонов давно стало визит-
ной карточкой строительной ком-
пании, которая ни разу не сорвала 
сроков сдачи многоквартирных 
домов. Синергия производства 
стройматериалов, логистики и 
квалифицированных кадров ожи-
даемо привела к тому, что каче-
ственное и доступное жилье стро-
ится опережающими темпами, 
а на квартиры от «Жилстрой-НН» 
выстраиваются очереди. После 
модернизации производства воз-
можности строительного конвей-
ера таковы, что «Жилстрой-НН» 
каждый месяц может сдавать по 
одному десятиэтажному или сем-
надцатиэтажному дому.

Фактически строители зани-
маются уже не стройкой, а сбор-
кой-монтажом дома из готовых 
конструкций. Высокий процент 
сборки, более 90%, позволяет 
строителям возводить «коробку» 
двухсекционного семнадцати-
этажного дома за считанные 
месяцы. Такими темпами в Ниж-
нем пока не может похвастаться 
никто, а объединенные произ-
водственные мощности группы 
«Жилстрой-НН» позволяют стро-
ить еженедельно 2,3 тыс. кв. м 
жилья. «Современный дом дол-

жен быть как трансформер — 
легко собираться из готовых 
„кубиков” и деталей под любые 
конфигурации. Передовой зару-
бежный опыт сборно-каркас-
ного строительства позволяет 
нам возводить из комплектов не 
только жилые дома, но и любые 
другие объекты самого различ-
ного назначения — детские сады, 
школы, бытовые комбинаты, про-
мышленные цехи, администра-
тивные здания и так далее. Скан-
динавские страны, где схожий с 
Россией климат, активно разви-
вают подобные технологии. Фак-
тически это целая философия 
нового массового строитель-
ства, за которой будущее», — 
уверен генеральный директор 
«Жилстрой-НН» Евгений Березин.
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Группа компаний «Жилстрой-НН», помимо массового жилищного строительства, активно развивает 
продажу строительных материалов собственного изготовления. Поставками застройщикам занимает-
ся дочернее ООО «Терминал». В 2015 году компания намерена предложить покупателям не только от-
дельные конструкции, но и готовые домокомплекты для монтажа зданий «под ключ». Под завоевание 
рынка выстраивается и логистика «Терминала».

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЙ УСПЕХ 
Компания «Терминал» продолжает экспансию на рынке стройматериалов

Реализация
стройматериалов

тел. 216-23-65/66

www. terminal-nnov.ru

«Нужно действовать, 
а не изображать 
деятельность»

— Виктор Владимирович, насколь-
ко нам известно, в начале декабря в 
Москве состоялось очередное сове-
щание по закону о промышленной 
политике, который активно обсуж-
дается. Вы присутствовали на нем, 
и нам хотелось бы узнать последние 
новости по этому законопроекту.
— Сейчас готовятся поправки ко второ-
му чтению законопроекта, но хочу отме-
тить, что тот документ, который принят 
в первом чтении, уже во многом соот-
ветствует требованиям и чаяниям про-
мышленников.  Хотя, на мой взгляд, это 
не столько закон о промышленной по-
литике, сколько о создании благопри-
ятных условий для развития индустрии. 
Во время последнего совещания стало 
понятно, что министерство промышлен-
ности слышит предложения производст-
венников и соблюдает их интересы: те 
вещи, о которых мы говорили раньше, 
но из-за специфики законотворческого 
процесса их невозможно было пропи-
сать в основном документе, теперь отра-
жены в подзаконных актах. Причем для 
этой работы привлекались серьезные эк-
сперты и отраслевые специалисты. Если 
во второй редакции проекта будут учте-
ны последние замечания промышлен-
ников, то он получится вполне рабочим. 
Я думаю, что после его принятия появит-
ся очень много интересных инструмен-
тов и мер поддержки промышленных 
предприятий

— Сегодня федеральные и регио-
нальные власти ищут новые спосо-
бы поддержки промышленности, ко-
торая оказалась в новых для нее ус-

ловиях. Я имею в виду международ-
ные санкции и одновременно кри-
зисные явления в экономике. На 
ваш взгляд, их влияние на россий-
скую промышленность уже заметно?
— Конечно, влияние санкций сказывает-
ся: мы видим, что происходит с динами-
кой, темпы роста промышленного про-
изводства снижаются. Действуют как вне-
шние, так и внутренние факторы. Основ-
ным я бы назвал падение цен на нефть, что 
наряду с ограниченными возможностями 
работы в международной финансовой сис-
теме и осуществления заимствования при-
водит к обвалу рубля. Я не разделяю пози-
ции тех, кто говорит, что санкции на нас 
не влияют. Это неправда. Не надо самих се-
бя обманывать. Другое дело, что нужно ис-
кать внутренние резервы, принимать пра-
вильные, а главное — своевременные ре-
шения, действовать эффективнее. Очень 
важно не заговорить проблемы, а, пони-
мая пути решения, их решать. Вот с этим у 
нас есть сложности: как отмечалось в нояб-
ре на Форуме действий Общероссийского 
народного фронта, только 20% поручений 
президента исполняется. Я бы добавил, 
это относится и к решениям правительс-
тва. При таком уровне исполнительской 
дисциплины в высших эшелонах власти, 
при низкой эффективности работы прави-
тельства, при запаздывающих и не адек-
ватных решениях Центрального банка рас-
считывать на положительный результат бу-
дет сложно. Но хочется верить, что с помо-
щью тех мер и задач, которые озвучил пре-
зидент в своем послании, мы сумеем удер-
жать ситуацию.

— Каких итогов года следует ждать 
от российских промышленников? И 
каким будет 2015 год?

— По моим оценкам, сохранить пока-
затели объемов производства на уровне 
уходящего года при отсутствии адекват-
ных реальных мер поддержки практичес-
ки невозможно. В целом думаю, что 2015 
год для отечественной промышленности 
будет более чем проблемным, а это, безу-
словно, скажется на индексе промпроиз-
водства. Практически парализована ра-
бота по кредитованию предприятий — 
переформатирован залоговый коэффи-
циент, ужесточаются требования к кре-
диторам, вводится огромное количество 
ковенант, постоянно повышаются став-
ки, даже на те кредитные линии, кото-
рые уже были открыты. Сегодня мы ви-
дим тенденцию, когда в открытии новых 
кредитных линий банки не отказывают в 
лоб клиентам, но создают такие условия, 
когда кредит невозможно взять, потому 
что он дорогой, или потому что почти не-
возможно выполнить предъявляемые к 
заемщику требования. Можно, конечно, 
говорить о том, что у банков есть для это-
го объективные причины (была повыше-
на ставка рефинансирования), но если 
все понимают, что другого выхода у бан-
ковского сектора нет, не нужно тогда де-
кларировать намерение сделать креди-
ты доступными. То есть слово расходит-
ся с делом в то время, когда нужно дейст-
вовать, а не изображать деятельность. 
А решение поднять ключевую ставку ЦБ 
до 17% — это последний гвоздь в крышку 
гроба инвестиций и программ развития 
на ближайшее время.

— В этом году после введения режи-
ма санкций президент дал поруче-
ние решить в течение трех лет воп-
рос с импортозамещением продук-
ции, которая закупалась ранее в Ев-

ропе и США предприятиями про-
мышленного и оборонного комплек-
сов. На ваш взгляд, реально ли это? 
Каким образом?
— Эта тема возникает не впервые и реша-
лась не раз. Например, в период индустри-
ализации и во время послевоенного вос-
становления нужно было решать слож-
ные задачи, когда промышленность созда-
валась или восстанавливалась из разру-
хи. Это получилось, потому что была воля 
и были реализаторы — люди, которые по-
нимали, как нужно организовать процесс, 
что и как нужно делать и умели это делать. 
Так вот сейчас, на мой взгляд, у нас пробле-
мы с исполнителями и еще не хватает от-
ветственности и контроля. Например, пол-
тора года назад премьер проводил совеща-
ние по станкостроению. Создали рабочую 
группу, потом специальную компанию (АО 
«Станкопром» — „Ъ“), поставили задачи… 
У меня вопрос: какова программа разви-
тия отечественного станкостроения? Где 
станочный парк? Сколько наименований 
и какой номенклатуры за это время произ-
ведено? И это лишь один пример. В нояб-
ре на форуме Общероссийского народного 
фронта и в послании Федеральному собра-
нию президент четко сформулировал цели 
и задачи и расставил акценты на ближай-
шие несколько лет. Но о многих вещах го-
ворилось ранее, а они по каким-то причи-
нам не реализованы. Между тем экономи-
ческая ситуация зависит от решения конк-
ретных задач. Если цели сформулированы 
для каждой отрасли, для каждого вида де-
ятельности, есть конкретные показатели, 
время, за которое их необходимо достичь, 
значит, нужно выработать набор конкрет-
ных действий с непременной их реализа-
цией. Если мы не делаем этого вовсе или 
делаем с большим временным лагом, то 

мы просто проедаем ресурсы и никогда не 
получим должного результата. 

Так вот, тему импортозамещения мы 
забалтываем, я считаю. Должна работать 
система отбора проектов, действовать чет-
кий механизм их поддержки и продвиже-
ния, чтобы инвесторы не ходили по каби-
нетам, предлагая свои идеи и получая в от-
вет отказ из-за непонимания сути и зна-
чимости проекта. Но вместо этого сегодня 
мы договорились до абсурда. Одни гово-
рят — «нам нужно импортозамещение», а 
другие — «нет, товарищи, нам нужно опе-
режающее импортозамещение!». Что это 
значит? Как это понимать?

— А экспортировать продукцию рос-
сийских промпредприятий сегодня 
сложно?
— Если говорить с точки зрения санкций, 
то запрет на экспорт продукции коснулся 
некоторых крупных предприятий — это 
единичные случаи. Перед всеми осталь-
ными стоит задача развивать экспортное 
направление. Это перспектива следующе-
го года, это та возможность, которая позво-
лит удержаться на плаву и двигаться впе-
ред. Если, конечно, наши западные партне-
ры не решат, как говорится, «расширить и 
углубить» санкции. Хочу отметить, что про-
дукт, который может заместить импорт, — 
экспортно-ориентированный продукт. Это 
две стороны одной медали. При этом долж-
но быть замещение не по наименованию, 
а по свойствам: товар должен быть конку-
рентоспособным, чтобы при правильном 
маркетинговом и логистическом подходах 
его можно было продать за пределами Рос-
сии. А посему проблема импортозамеще-
ния сегодня сверхактуальна, и её надо ре-
шать в быстром темпе и последовательно.

Беседовала Александра Викулова 

По мнению вице-президента Российского союза промышленников и предпринимате-

лей Виктора Клочая, 2015 год для отечественной промышленности будет сложным. 

В условиях введенных экономических санкций, кризисных явлений и снижения доступ-

ности кредитных ресурсов, чтобы удержаться на плаву и двигаться вперед, господин 

Клочай считает целесообразным развивать экспортное направление, ставить четкие 

задачи и ответственно подходить к их исполнению.

— экспертное мнение —
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— Какие наиболее значимые события 
2014 года вы можете выделить?
— Безусловно,основным событием в этом 
году стал визит Президента России 
В.В. Путина в Саров. Президент обсудил 
с руководством Госкопорации «Росатом» и 
РФЯЦ-ВНИИЭФ ход выполнения ряда про-
ектов, встретился с молодыми учеными 
ядерного центра. Для нас это явилось 
высочайшей оценкой тех усилий, которые 
мы прикладываем к развитию научно-тех-
нического потенциала и повышению обо-
роноспособности страны.
Значимым событием стало проведение 
на базе ВНИИЭФ в г. Саров Третьей конфе-
ренции «Информационные технологии на 
службе ОПК России». В ней приняли уча-
стие более 1000 специалистов, в том числе 
представители органов исполнительной вла-
сти, руководители и ведущие специалисты 
предприятий ОПК, представители ведущих 
ИТ-компаний. Конференция позволила про-
демонстрировать высокий уровень реали-
зации технических решений в области ИТ, 
предлагаемых РФЯЦ-ВНИИЭФ, подтвердить 
статус ядерного центра как высокотехноло-
гичного наукоемкого динамично развиваю-
щегося предприятия, использующего передо-
вые методы создания продукта и управления 
предприятием.
Особо надо отметить важнейшую дату для атом-
ной отрасли, для всей страны — ровно 65 лет 
назад в Сарове под руководством академика 
Ю.Б. Харитона была создана первая советская 
атомная бомба. Ее успешное испытание поло-
жило конец «ядерной монополии» США и гаран-
тированно обеспечило суверенитет России. 

— В связи со сложной геополитической ситуа-
цией какие проекты саровский ядерный центр 
реализует в сфере импортозамещения?
— РФЯЦ-ВНИИЭФ активно развивает тех-
нологии суперкомпьютерного моделирова-
ния и расчетов. По сути, ядерный центр явля-
ется одним из российских лидеров в области 
разработки суперкомпьютеров и технологий 
имитационного моделирования.
Для обеспечения предприятий промышленно-
сти вычислительными ресурсами здесь соз-
дана целая линейка высокопроизводительных 
машин, введен в эксплуатацию высокопро-
изводительный вычислительный комплекс 
мирового уровня. При этом значимая часть 
ресурсов выделена для решения задач граж-
данских отраслей. В настоящее время 50 пред-
приятий и организаций проводят наукоемкие 
расчеты в удаленном защищенном режиме, 
используя мощности РФЯЦ-ВНИИЭФ. 
Кроме того, у нас созданы пакеты программ 
имитационного моделирования, направлен-
ные на решение задач инженерного анализа 
и являющиеся полностью отечественной раз-
работкой, консолидирующей знания и опыт 
ведущих научных школ России. Программы 
прошли процедуру государственной регистра-
ции и сертифицированы по ГОСТу. Сейчас ими 
пользуются 22 предприятия страны.

— Расскажите о реализации проекта ТИС для 
предприятий ЯОК. Как идет промышленная 
эксплуатация? Как меняется работа предпри-
ятия? Почему это выгодно?
— С 1 января 2015 года РФЯЦ-ВНИИЭФ пере-
ходит на работу в новой технологии. Этому 
предшествовало создание модели предприя-
тия на основе процессного подхода, внедрение 
комплекса информационных систем, покры-
вающих все процессы жизненного цикла изде-
лия, создание единого информационного про-
странства предприятия, а также 100%-ное 
обучение и аттестация персонала.
На настоящий момент в РФЯЦ-ВНИИЭФ раз-
работана и внедрена Типовая информацион-
ная система предприятий ядерно-оружейного 
комплекса (ТИС ЯОК), обеспечивающая авто-
матизацию предприятий ЯОК. Также система 
создает единое информационное простран-
ство предприятия на основе распределенной 
ИТ-инфраструктуры и центра обработки дан-
ных в защищенном исполнении.

В рамках реализации программы ТИС ЯОК 
разработаны и внедрены подход, модель и 
инструмент описания «Цифрового предприя-
тия». Методология «Цифровое предприятие» 
позволяет формировать и оптимизировать 
архитектуру предприятия. Основным инстру-
ментом служит комплексная процес сная 
модель, описывающая архитектуру систем 
управления (бизнес-архитектуру), архитектуру 
прикладных систем, технологическую архи-
тектуру предприятия. Данная методология 
включает модели иерархии целей и продукто-
вую линейку, модель организационной струк-
туры, модель компетенций, каталог докумен-
тов, каталог информационных систем, каталог 
объектов инфраструктуры и базовых критиче-
ских и промышленных технологий.

— Применение информационной системы 
значительно сокращает трудоемкость про-
цессов управления и повышают их качество.
— Уровень использования информационных 
технологий на предприятиях ОПК, Государ-
ственных корпорациях, органах исполнитель-
ной власти во многом определяет уровень 
обороноспособности и безопасности государ-
ства. Мы работаем в эпоху широкого фронта 
применений преимуществ ИТ для автомати-
зированных систем управления в промыш-
ленности, где реализуются задачи системного 
развития и управления бизнесом. Информа-
ционные технологии и автоматизация — это 
значительное улучшение условий ведения 
деятельности в области разработки, произ-
водства и сопровождения всего жизненного 
цикла вооружения и военной специальной 
техники. Информационные технологии вли-
яют на эффективность бизнеса, позволяют 
управлять в режиме реального времени в 
точках создания материальных ценностей. 

— Программа создания ТИС заканчивается 
в 2014 году. Какие масштабные проекты в 
сфере ИТ планируются в дальнейшем?
— Одной из приоритетных задач в сфере ИТ 
является задача скорейшего создания для 
автоматизированных систем ОПК доверен-
ной программно-аппаратной среды в области 
как электронной компонентной базы и теле-
коммуникационной инфраструктуры, так и в 
аппаратных, программных и аппаратно-про-
граммных средств и технологий.
Для решения вопроса обеспечения безопас-
ности автоматизированных систем управле-
ния производственными и технологическими 
процессами предприятий ОПК необходима 
разработка национальной импортонезависи-
мой информационной технологической плат-
формы предприятий (ИТПП) ОПК, предусмат-
ривающей ее адаптацию к отраслевым 
особенностям и специфике предприятий обо-
ронной промышленности.
Такая платформа должна являться интегри-
рованным комплексным решением и состо-
ять из следующих компонентов: методологии 
создания и внедрения системы управле-
ния предприятием и сквозным жизнен-
ным циклом изделия, создания и внедрения 
автоматизированных систем в защищенном 
исполнении; программная часть — доверен-
ная операционная система, система управ-
ления базами данных на базе свободного 
ПО, система управления виртуализацией 
и «облачными вычислениями», комплекс 
программ управления жизненным циклом 
изделия, управления предприятием, про-
изводством, комплекс программ суперком-
пьютерного имитационного моделирования; 
аппаратная часть — сервер доверенной опе-
рационной системы, гипервизор.
Госкорпорацией «Росатом» и РФЯЦ-ВНИИЭФ 
разработан комплекс интегрированных инфор-
мационных и автоматизированных систем, реа-
лизующих процессы полного жизненного цикла 
изделий ЯОК. Высокая степень проработки и 
полученные результаты убедительно показы-
вают, что ТИС ЯОК может быть использована 
как базовая система для создания импортоне-
зависимой информационной технологической 
платформы предприятий ОПК. С учетом этого 

можно говорить о том, что уже на сегодняш-
ний момент готовность платформы составляет 
выше 70%. В конечном итоге реализация про-
екта позволит отказаться от аппаратно-про-
граммных средств зарубежных производителей 
и перейти на российскую доверенную про-
граммно-аппаратную среду уже в 2017 году.

— В апреле 2014 года на базе ВНИИЭФ состо-
ялась Третья конференция ИТ на службе ОПК. 
Каково значение данной конференции для 
ОПК, Росатома и РФЯЦ-ВНИИЭФ и какие есть 
решения по итогам конференции?
— В конференции приняли участие более 
1000 специалистов. Своих делегатов напра-
вили 130 компаний и организаций, в том 
числе Военно-промышленная комиссия при 
Президенте РФ, Министерство обороны РФ, 
Министерство промышленности и торговли 
РФ, Министерство связи и массовых комму-
никаций РФ, ФСО, ФСТЭК, ФСВТС, Госкорпо-
рации «Росатом» и «Ростехнологии». 
На конференции во главу угла были постав-
лены вопросы импортонезависимости, 
импортозамещения и информационной без-
опасности. В этом ключе прошло обсужде-
ние всех остальных тем — развитие систем 
управления предприятием, производством и 
сквозным жизненным циклом изделия для 
предприятий ОПК, вопросы стандартизации и 
образования.
Хочу отметить высокий уровень профессио-
нализма и системность мышления специали-
стов — участников конференции. Открытая 
всесторонняя дискуссия позволила определить 
ключевые мероприятия, инициативы и техно-
логии, направленные на ускоренное развитие 
ИТ в сегменте ОПК. Одним из таких системных 
мероприятий является развитие и внедрение 
на предприятиях оборонной промышленности 
цифровой архитектуры предприятия. 
РФЯЦ-ВНИИЭФ представил на конференции 
технологию «Цифровое предприятие». Счи-
таю это очень актуальной темой, потому что 
проведение автоматизации без разработки 
цифровой архитектуры на основе процессов 
деятельности предприятия ведет к рассогла-
сованию бизнес-требований и возможностей 
информационных систем, недостижению 
заданной эффективности, а иногда и работо-
способности в целом. 
Прошедшая в Сарове конференция показала, 
что предприятия ОПК крайне заинтересованы 
в разработке единой методологии описания 
бизнес-процессов и цифровой архитектуры 
Решение этой задачи и создание импортоне-
зависимой информационной платформы ста-
нет существенным вкладом в обеспечение 
технологического суверенитета России. 

— Каково место РФЯЦ-ВНИИЭФ в экономике 
региона?
— РФЯЦ-ВНИИЭФ является одним из круп-
нейших предприятий Нижегородской обла-
сти. Соответственно, по объемам выручки 
и налоговым платежам в бюджеты различ-
ных уровней ядерный центр занимает одно 
из ведущих мест в регионе. Так, в 2014 году 
налоговые платежи составят более 5,4 млрд 
руб. Объем совместных работ РФЯЦ-ВНИИЭФ 
с предприятиями Нижегородской обла-
сти составляет более 2,7 млрд руб. РФЯЦ-

ВНИИЭФ отмечен наградой губернатора и 
ФНС за весомый вклад в экономику Нижего-
родской области и России и своевременную 
и полную уплату налогов и сборов.

— С какими предприятиями Нижегород-
ской области ВНИИЭФ сотрудничает наибо-
лее эффективно? Каковы перспективы этого 
взаимодействия?
— Наиболее плодотворно развивается наше 
сотрудничество с предприятиями Нижегород-
ской области, входящими в контур Госкорпо-
рации Росатом: НИИ измерительных систем 
им. Ю. Е. Седакова, Нижегородским институтом 
«Атомэнергопроект, Опытным Конструкторским 
Бюро Машиностроения им. И.И. Африкантова. 
Мы выполняем целый ряд совместных работ, 
прежде всего в интересах атомной энергети-
ческой отрасли. Наши совместные разработки 
применены практически на всех АЭС, строя-
щихся и модернизируемых Госкорпорацией 
«Росатом», и объем этих работ год от года воз-
растает. Мы стремимся внедрять новые совре-
менные технологии нашего взаимодействия. 
В частности, ОКБМ с использованием совре-
менных линий связи проводит расчеты ядерных 
реакторов и их элементов на удаленных высо-
копроизводительных вычислительных мощно-
стях РФЯЦ-ВНИИЭФ. 
Вторая группа организаций — учреждения 
Российской академии наук. Здесь я бы особо 
отметил Институт прикладной физики Рос-
сийской академии наук (ИПФ РАН), с кото-

рым мы проводим большой объем работ 
в области лазерной тематики и фундамен-
тальных исследований.
Кроме этого, РФЯЦ-ВНИИЭФ развивает 
сотрудничество с крупными предприятиями 
области, не входящими в контур Росатома. 
В частности, в ноябре подписано соглашение 
с динамично развивающимся ОАО «Руспо-
лимет» из г. Кулебаки, которое обеспечивает 
металлургическое и металлообрабатываю-
щее производство полного технологического 
цикла. Также это целый ряд заводов в Ниж-
нем Новгороде и Дзержинске, которые выпол-
няют для РФЯЦ — ВНИИЭФ крупные заказы. 
Здесь я особо отмечу ОАО «Дзержинскхим-
маш» — одно из ведущих предприятий маши-
ностроительной отрасли, которое входит в 
состав промышленной группы «Генерация» — 
российского лидера в производстве энергети-
ческого, нефтегазового и бурового оборудова-
ния. Мы также сотрудничаем с предприятиями 
нефтегазового комплекса региона.
Ну и наконец, РФЯЦ-ВНИИЭФ является орга-
низацией-координатором Саровского инно-
вационного кластера. Участниками кластера 
являются около 50 компаний, большинство 
из которых представляют средний и малый 
инновационный бизнес. Значительная часть 
из них являются резидентами технопарка. 
С большинством компаний заключены согла-
шения о сотрудничестве, в ходе выполнения 
совместных работ устанавливаются тесные 
связи, растет общий объем совместных работ.

«ОДНА ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ ЗАДАЧ В СФЕРЕ ИТ – РАЗРАБОТАТЬ 
НАЦИОНАЛЬНУЮ ПЛАТФОРМУ ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ ОПК»
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РОССИЙСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЯДЕРНЫЙ ЦЕНТР — ВСЕРОССИЙСКИЙ НИИ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ ФИЗИКИ
РФЯЦ-ВНИИЭФ – одно из ведущих предприятий атомной отрасли, крупнейший научно-исследовательский центр 
ядерно-оружейного комплекса (ЯОК) России. Образован в 1946 году ядерный центр с целью разработки советского 
ядерного оружия. 
Главная задача ядерного центра сегодня — обеспечение и поддержание надежности и безопасности ядерного ору-
жия России. 
РФЯЦ-ВНИИЭФ имеет мощную вычислительную, экспериментальную и производственную базу и представляет 
собой систему тесно взаимодействующих подразделений — тематических институтов, конструкторских бюро, про-
изводственного и конверсионного комплекса. Здесь работают более 18 тыс. человек.
РФЯЦ-ВНИИЭФ выступает с важными инициативами, включая развитие отечественных суперкомпьютерных тех-
нологий в гражданской сфере и широкое внедрение отечественного программного обеспечения для суперЭВМ 
в отрасли российской экономики.
РФЯЦ-ВНИИЭФ — лидер отрасли в активном проведении комплексной социальной политики. Особое место 
занимает жилищная программа «Доступное жилье». Ежегодно возводятся новые дома для молодых сотрудников 
ВНИИЭФ. Работники приобретают жилье с использованием льготного кредитования при финансовой поддержке 
института.
Большое внимание уделяется молодежной политике. Ее практическая цель — обеспечить преемственность уникаль-
ных знаний и компетенций, позволяющих сохранить и развить критические технологии.
Предприятие привлекательно для молодежи, здесь созданы все условия для развития науки, есть возможность 
иметь интересную работу, достойную зарплату.

В 2014 ГОДУ НА ПЛОЩАДКЕ ОДНОГО ИЗ ВЕДУЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ — ЯДЕРНОГО ЦЕНТРА ВНИИЭФ — ПОБЫВАЛ ПРЕЗИДЕНТ, ЧТОБЫ 
ОБСУДИТЬ ХОД РЕАЛИЗАЦИИ РЯДА ВАЖНЫХ ПРОЕКТОВ, А ТАКЖЕ ПРОВЕДЕНА ТРЕТЬЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ НА СЛУЖБЕ 
ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА РОССИИ». ОБ ИТОГАХ РАБОТЫ ПРЕДПРИЯТИЯ В 2014 ГОДУ И ПЛАНАХ НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД РАССКАЗЫВАЕТ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА РФЯЦ-ВНИИЭФ ПО ИНФОРМАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ И БИЗНЕС-ПРОЦЕССАМ ОЛЕГ КРИВОШЕЕВ.

Президент РФ В. Путин во время визита в РФЯЦ-ВНИИЭФ с директором ВНИИЭФ В. Костюковым и заместителем директора по ИТ О. Кривошеевым

Суперкомпьютер, разработанный в РФЯЦ-ВНИИЭФ на выставке Амомэкспо

В. Путин, С. Кириенко, И. Каменских во время визита в РФЯЦ-ВНИИЭФ 
с директором ВНИИЭФ В. Костюковым

Министр связи РФ Н. Никифоров 
и директор РФЯЦ-ВНИИЭФ В. Костюков 

на 3-й конференции ИТОПК
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«В 2009 году в ресторанах 
премиум-сегмента выруч-

ка поднялась, а в местах с так назы-
ваемыми демократическими цена-
ми произошел резкий спад. Может, 
и сейчас так произойти, что у людей, 
у которых мало денег, их вообще не 
будет», — рассуждает Александр Ко-
тюсов. По мнению Сергея Рубана, 
первыми пострадают те заведения, 
где повара получают заработную 
плату в евро и долларах, а также те, 
где меню в основном состоит из за-
рубежных продуктов. 

На данный момент опрошенные 
„Ъ“ эксперты не рассматривают ка-
кие-либо «стратегии выживания». 
«Сейчас держим цены и в будущем 
планируем изыскивать способы их 
понижения за счет оптимизации 
расходов», — сообщил Александр Ко-
тюсов. «Несмотря на то, что закупоч-
ные цены на импортный алкоголь 
растут, я дал распоряжение убрать на 
него наценку до минимума», — доба-
вил Сергей Рубан. 

«Мы следим за развитием со-
бытий, — продолжает Ирина Жав-
нис. — Прогнозируем, что и кем бу-
дет востребовано. Сейчас, некото-
рые клиенты серьезно сократили за-
траты на корпоративные вечера. Так, 
до недавнего времени наша нижняя 
планка по кейтеринговому обслужи-
ванию была на уровне 500 руб. на че-
ловека, теперь же мы эксперимен-
тируем, как сделать фуршет при рас-
ценках 250–300 руб. на человека. Это 
новая форма — корпоративная вече-
ринка, на которой есть только шам-
панское и какая-то очень легкая за-
куска. Если хочется чего-то больше-
го, люди платят сами за себя. Такого 
раньше не было никогда». 

Турпоток в режиме 
ожидания 
На рынке туристических услуг в 
Нижнем Новгороде, по словам опро-
шенных „Ъ“ туроператоров, царит 
тревога. Спрос на туристические 
предложения, по некоторым оцен-
кам, упал от 40% до 60% в зависимос-
ти от направлений. Так, по словам 
руководителя нижегородского фи-
лиала турфирмы «Солнцетур» Ильи 
Зиновьева, выросший курс доллара 
и евро заставляет клиентов преми-
ум-сегмента отказываться от запла-

нированного отдыха. «Премиум под-
разумевает экзотику, которая в свою 
очередь находится гораздо дальше 
Турции, Греции, и перелет туда до-
статочно длительный: Филиппины, 
Маврикий и так далее, — поясняет 
он. — Поэтому клиенты предпочи-
тают перелеты бизнес-классом. Если 
до недавнего времени можно было 
подобрать тур за 200–300 тыс. руб., 
то теперь с учетом перелета и под-
нявшихся цен сумма приближается 
к миллиону. Конечно, это не устраи-
вает клиентов, и они отказываются». 

Как рассказала генеральный ди-
ректор «Ледаро-Тур» Елена Маргу-
лец, многие клиенты сейчас заняли 
выжидательную позицию, так как не 
знают, что произойдет завтра. «При 
этом все надеются, что ситуация ус-
покоится», — говорит госпожа Мар-
гулец. По ее словам, присматрива-
ются к ситуации и отели, которые, 
возможно, в скором времени, что-
бы сохранить турпоток, пойдут на 
снижение стоимости номеров. «Ту-
ристические агентства сейчас идут 
по болоту и пытаются найти спаси-
тельные кочки, от которых можно 
будет оттолкнуться, — продолжает 
Илья Зиновьев. — Сейчас главное — 
дождаться стабильности, не расте-
ряв при этом филиалы и сотрудни-
ков», — поясняет он. 

Пока автомобиль 
не стал роскошью
Что касается автомобильного преми-
ум-сегмента, то здесь, по словам ана-
литиков, все еще интереснее. Пред-
седатель комитета автопроизводите-
лей Ассоциация европейского бизне-
са Йорг Шрайбер отметил, что в тече-
ние последних недель в России наблю-
дается небывалый спрос на автомоби-
ли, который произошел, в частности,и 
из-за того, что покупатели спешат сде-
лать покупки до ожидаемого повыше-
ния цен в новом году. «В необычных ус-
ловиях случаются неожиданные вещи. 
Так, продажи ноября превысили про-
дажи октября и почти достигли уровня 
ноября прошлого года. Прогноз на де-
кабрь у нас также довольно оптимис-
тичный, что повышает шансы на до-
стойное закрытие этого трудного для 
российского автомобильного рынка 
года», — сообщил он. 

Информационное агентство 
Bloomberg подтверждает, что в России 
действительно отмечается ажиотаж-
ный спрос, особенно на автомобили 
премиум-класса. Так, по данным агент-
ства, за последний месяц уровень про-
даж Porsche вырос на 55%, Lexus — на 
63%, Mercedes-Benz — на 7%. Анали-
тики агентства объясняют повышен-
ный интерес падением рубля и жела-
нием обезопасить свои средства. При 

этом цены на автомобили, по данным 
Rolf Group, выросли на 5–7% за IV квар-
тал 2014 года при официальном уров-
не инфляции в 9,1%. В то же время эк-
сперты уверены, что рост цен на авто-
мобили премиум-класса «неизбежен», 
поскольку предприятия, которые про-
изводят автомобили даже в России, по-
купают комплектующие за рубежом.

По словам генерального директора 
«Ауди Центра Нижний Новгород» Анд-
жея Таубергера, на сегодняшний день 
ажиотажный спрос зафиксирован не 
только в премиум-сегменте. «На всем 
рынке, начиная с „Lada Калины“ и закан-
чивая Porche, ощущается повышенный 
спрос, народ понес деньги в автосало-
ны, пытаясь успеть купить автомобиль 
по старым ценам, — поясняет он. — Это 
не инвестиции в чистом виде, машины 
только дешевеют, однако если человек 
планировал в 2015 году приобрести ав-
томобиль, то он понимает, что уже не ку-
пит его по той цене, что есть сейчас». На 
ближайший год господин Таубергер про-
гнозирует серьезное падение авторын-
ка. «Из-за сегодняшнего ажиотажа авто-
дилеры потеряют от 10% до15%. Из-за усу-
губляющихся санкций, повышения кур-
са евро — еще 10–15%. Не удивлюсь, ес-
ли падение рынка будет порядка 30%. 
На 40% упадут массовые бренды, на 
25% — люксовые», — резюмировал он. 

Антон Прусаков

И в 2013-м, и в 2014-м, 
когда возникал вопрос о 

том, что органы МСУ могут получить 
новые статьи расходов и потерять 
часть доходов, представители депутат-
ского корпуса и администраций двух 
крупнейших городов региона Нижне-
го Новгорода и Дзержинска высказы-
вались против предстоящих измене-
ний. Председатель комиссии по бюдже-
ту и налогам думы Нижнего Новгорода 
Марк Фельдман отмечал, что из-за пере-
дачи области системы здравоохране-
ния бюджет Нижнего Новгорода поте-
рял доходы, при этом взяв на себя обя-
зательства по содержанию убыточного 
областного предприятия «Нижегород-
пассажиравтотранс». «Областной центр 
генерирует более 50% бюджета регио-
на, здесь проживает более 50% его насе-
ления, кроме того, город должен разви-
ваться», —  мотивировал свое несогла-
сие с инициативами областного пра-
вительства депутат. Глава админист-
рации Дзержинска Геннадий Виног-
радов отмечал, что у муниципалите-
та есть недоимка по налогу на доходы 
физлиц и перераспределение отчисле-
ний в пользу областного бюджета будет 
критичным: «Денег не хватает катаст-
рофически даже на необходимые ме-
роприятия: ремонт дорог, уборку сне-
га, капремонт домов». Заместитель гла-
вы администрации Нижнего Новгоро-
да Владимир Привалов, комментируя 
инициативу снизить отчисления подо-
ходного налога для муниципалитетов, 
говорил, что потери более чем в 1 мл-
рд руб. будут критичными, потому что 
проект бюджета на 2015 год верстался 
без учета нововведений. Планирова-
лось, что сити-менеджер Олег Кондра-
шов встретится с главой региона, что-
бы обсудить ситуацию, но в публичной 
плоскости этот диалог не отразился, а 
запланированные областью поправки 
были приняты законодательным соб-
ранием, как и в 2013 году.

Встроенные в вертикаль
По мнению политолога Александра 
Кынева, поправки, которые вносятся в 
последнее время в закон о местном са-
моуправлении, преследуют за собой од-
ну цель — укрепить вертикаль власти 
и минимизировать количество площа-
док, на которых может сконцентриро-
ваться оппозиция. «У муниципалитетов 
постепенно отбираются все ключевые 
полномочия и передаются на уровень 
субъектов. Таким образом, органы МСУ 
лишаются каких бы то ни было рыча-

гов власти. Кроме того, отменяются вы-
боры глав муниципалитетов, их назна-
чением будут заниматься губернаторы. 
Все это в корне подрывает идею местно-
го самоуправления как такового и саму 
суть демократии, поскольку вся власть 
концентрируется в одних руках», — 
считает господин Кынев.

«Тенденция укрепления вертикали 
власти продолжается уже много лет, — 
комментирует изменения в отношени-
ях между субъектами и муниципалите-
тами эксперт фонда „Институт эконо-
мики города“ Роман Попов. — Другое 
дело, что эта вертикаль опускается всё 
ниже и ниже до уровня властей на мес-
тах. Сначала активно продвигали отме-
ну прямых выборов с внедрением сис-
темы сити-менеджеров. Теперь возник-
ла новая идея разделения городов на 
квази-самостоятельные районы». Что 
касается перераспределения полномо-
чий, то теперь, отмечает эксперт, при-
нятие ключевых решений отдано на от-
куп субъектам Федерации, и многое бу-
дет зависеть от позиции губернаторов 
и их отношений с главами муниципа-
литетов. «Это своего рода тест на поли-
тическую культуру. Не секрет, что мно-
гим главам субъектов хочется сжать в 
кулак систему местного самоуправле-
ния и получить полный контроль над 
главами городов и районов. Интерес-
но, какие из регионов смогут преодо-
леть этот соблазн, а какие — нет. В лю-
бом случае то, что у органов МСУ отни-
мают полномочия, плохо для самих му-
ниципалитетов, но вряд ли изменения 
заметит население, которое и сейчас 
плохо разбирается в том, кто за что во 
власти отвечает», — полагает Роман По-
пов. Эксперт отмечает, что, с одной сто-
роны, регионам выгодно забирать пол-
номочия, и в первую очередь они отни-
мут лакомые куски, например возмож-
ность распоряжаться землей, но в то же 
время растет и ответственность субъек-
тов. «Поэтому в конечном счете должен 
выработаться некий баланс. Часть пол-
номочий, за которые область не захочет 
нести ответственность, например ком-
мунальное хозяйство, останется в веде-
нии муниципалитетов, а другая закре-
пится за субъектами», — говорит госпо-
дин Попов. Можно ожидать, что систе-
ма местного самоуправления, которую 
действующий с начала 2000-х закон 
жестко унифицировал на всей терри-
тории страны, будет вновь, как в 1990-х, 
заметно разниться от региона к регио-
ну. И в этом, помимо очевидных мину-
сов, есть и свои плюсы — ведь и страна 
у нас крайне неоднородна.

Александра Викулова
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